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今日济南

抢眼

省城现有电梯约3万部，每年增3成

计计划划设设立立统统一一应应急急 救救援援平平台台

本报7月10日讯(见习记者
李文平 ) 近日，家住天桥区田庄
东路8号院的居民向本报反映，小
区原有的垃圾大箱被拉走近一周，
而新垃圾箱迟迟不见踪影，居民的
垃圾只能堆放在地面上，堆成了一
个小山包。天桥区环卫管护中心工
作人员称，垃圾大箱被拉走是因为
不符合卫生标准，小区将统一配置
新的密闭垃圾箱。

9日下午，记者来到位于天桥
区田庄东路8号院，刚进入院内，
远远就看见一个垃圾堆，生活垃圾
堆放了近 3 米高，污水将地面染
黑，路过的居民纷纷掩鼻而行。据
小区居民介绍，这个垃圾堆位置原
来有几个大型的垃圾箱，垃圾都是
放在垃圾箱里，每天都会进行清
理。一周前，垃圾大箱被拖走了，社
区将要配置统一的小垃圾箱，但大
垃圾箱被拉走了一周时间，而统一
配置的小垃圾箱却迟迟未见踪影。

“垃圾堆在地上，离老远就有
一股臭味，一般都是绕着走，天热
了，生出些苍蝇和蚊子，给大家造成
了很多麻烦。”小区居民田先生说。

就居民反映的问题，记者联系
了堤口路街道办事处。办事处工作
人员称，田庄东路8号院属重汽宿
舍，有自己的物业，街道可以帮忙
协调一下，建议记者联系环卫部
门。天桥区环卫管护中心工作人员
介绍，垃圾大箱因为不符合创卫标
准，所以被拉走，社区将会配置统
一的密闭垃圾箱。由于和物业方面
的协调需要时间，导致新的垃圾箱
还没有到位，出现了一个空当期，
也给小区居民造成困扰。

该工作人员称，管护中心已经
和物业协调好，新的密闭垃圾箱预
计本月底前将会到位，只待物业方
面审批完成。而在剩下的二十天
里，管护中心将会把原来的垃圾大
箱拉回，作为临时使用。

垃垃圾圾大大箱箱被被拖拖走走
小小区区垃垃圾圾堆堆地地上上
环卫管护中心称将配置密闭垃圾箱

田庄东路8号院，垃圾大箱被拉走，新配置垃圾箱还没有到位。
见习记者 李文平 摄

水平参差不齐的维保单位各自处置应急事件，致使困人后
得不到及时救援的也不在少数。济南市质监部门近期或将建立
统一报警救援平台，三级救援体制可使被困者及时得到救援。

本报见习记者 李师胜
实习生 徐浩

电梯维保人手短缺

留不住高素质人才

“电梯维保单位之间存在低价
竞争状况，电梯管理单位给维保单
位费用低，维保单位付给员工的工
资低，电梯行业留不住人。”省城新
安达电梯工程有限公司的维保人员
朱乃忠说，尤其是高素质人才在电
梯行业留不住。新安达是两人一组，
管理60部电梯，一些非正规企业则
是两人管理上百台。

济南市质监局特种设备安全监
察处电梯科房科长告诉记者，济南
市电梯维保企业数量在一百多家左
右，还有约30家的外地单位，虽然省
城电梯维保员工总数暂无统计，但
在全省与全国范围内，维保人员短
缺与素质不高是通病。

据统计，十年之前，济南市电梯
拥有量在7000部左右，现在则接近3

万部。按照目前增长速度，预计在今
后 5年内，省城电梯拥有量会达到
接近 5 万部。“快速增长的数量之
下，是维保人员的短缺状况。即便是
人手够，但是培训也很难跟上。”房
科长介绍，按照目前省城电梯行业
的状况，至少得有六七千高水平电
梯员工才能满足，现在则相差甚
远。

山东省特种设备协会的有关负
责人也称，省城电梯数量每年增长
30%，维保跟不上也是各城市通病，
当然电梯事故也有使用方违规操作
等多方面问题。

维保人员担负着每15天检查一
次电梯的任务，在接到突发通知后，
应迅速赶至现场，担负救人任务。但
在实际的救援程序中，存在被困人
员、使用单位、维保单位之间协调脱
节状况，救援不力事件时有发生。

设立统一预警平台

及时救助被困人员

房科长告诉记者，几年前，已经
有不少一线城市设立了统一的电梯
救援平台。比如广州、南京、杭州等
城市，而且前段时间，济南质检人员
去这三个城市进行了考察学习。

“南京现有电梯5万台左右，每
天约发生20起困人事故。电梯作为
机电一体化的机器，出现困人是允
许的，关键是如何快速救援及后期
的故障排查。”房科长说，而统一预
警平台的设立无疑可以迅速处理电
梯突发事故。

现今省城的电梯困人事故与故
障处理都是由电梯维保企业独自解
决，省城电梯困人事故的数量暂时
没有统计，但是省城电梯的数量跟
杭州、南京等城市相差并不大。根据
其他城市经验，省城电梯困人等故
障也应不在少数。

2012年12月份，广州市质监局
成立了广州市电梯安全运行监控中
心，被困人员拨打统一的救援电话
后，监控中心将启动一级响应，指挥
被困电梯所属的维保单位实施救
援；若未成功，则按就近原则派遣离
困人电梯最近的救援站前往救援；
若仍未成功，则与119消防部门联动
救援。运行一年间，解救被困人员
12810人，平均每天处理困人14宗，
平均每天解救被困人员35人。

记者从济南市质监局获悉，部
门也在计划设立电梯应急管理平
台，这个平台的第一个功能，就是对
电梯出现故障实行应急处置，与广
州市的三级救援机制几乎一致。

济南市质监局副局长邢兆辉
称，质监部门计划专门设立一个平
台，对电梯的维保单位、制造厂商、电
梯品牌都会有一些分析评价，特别是
对电梯的维保单位进行分析和评价，
以此规范、监管电梯维保行业。

出出门门买买早早餐餐，，老老人人被被困困电电梯梯一一小小时时

7 月 4 日
下午，花园路
附 近 一 小 区
居 民 楼 电 梯
突发故障，两
名女子被困。
最终，消防官
兵 和 电 梯 厂
家 维 修 人 员
合 力 打 开 电
梯门，将被困
的 两 名 女 子
救出。
（资料片）

标有“电话”和“警铃”标识的
按钮。“按了之后，听见响了，
是门口传达室保安的声音。”

老人说，得知他被困在
电梯里后，保安立即赶来并
安抚他“不要着急”，还告知
了他的老伴。“保安一边劝老
头在里面别着急，一边拨通
了物业的值班电话，一个女
同志说立马联系电梯厂家维
修人员。”苑老先生的老伴
说。

在随后的时间内，保安
不停催促值班人员，值班人
员表示已经把情况反映给了
厂家维修人员。“得催了七八
次，维修人员8点15分左右终
于来了。”苑先生的老伴说，
她很着急，老伴都71岁了，还
有高血压等慢性病，怕出意
外。“维修的小伙子来了，用
应急钥匙开了门，态度还不
好，让俺们很生气。”

苑老先生强调，德裕家
园属于回迁安置房，电梯故
障频发。“光我知道的就还有
一起，滑落了好几层，人都住
院了。”

这个小区电梯

故障率特别高

在小区传达室，记者并
没有见到出事当天值班的保
安。另一名保安表示，他们都
是24小时值班，传达室内的
一部电话连着电梯内的救援
电话。“小区内也经常有人乱
按警铃。”

德裕家园物业办公室的
工作人员赵先生解释，一年
之前，小区内设有电梯厂家

的办公室，便于维保人员及
时维修，但现在没有了。“电
梯厂家维保人员在哪办公，
我们不知道，但出现事故，我
们肯定会及时联系。”记者注
意到，办公室墙上贴有维保
人员电话，一名女工作人员
表示，8日出事当天是她联系
了维保人员。

赵先生表示，小区有
3 6 0 0多户业主，电梯尚在
两年免费质保期内，业主
交的0 . 85元/月/平方米的
物业费并不包含任何电梯
费用。“根据规定，电梯发
生困人事故时，及时采取
措施，安抚乘客，组织电梯
维修作业人员实施救援。
我们都做到了，管理上没
有疏漏。”

蒂森电梯相关负责人孟
先生表示，他们负责德裕家
园1、2、3、4号楼的电梯，平均
一个人负责20部电梯的维
保。“德裕家园的电梯故障率
特别高，一是使用人数多，二
是人为故障，有圆珠笔、木头
等碎物被塞进电梯缝内。”另
外，他还拿出了日常电梯的
维保记录，证明电梯定期都
有人维护。

根据相关规定，在接到
电梯困人故障报告后，维修
人员及时抵达所维保电梯所
在地实施现场救援，直辖市
或者设区的市抵达时间不
超过30分钟。但由于双方提
供的时间不一致，不能认定
维保人员“迟到”。“对于维
保人员的态度问题，我们会
向苑老先生解释。”孟先生
承诺。

电梯里的

烦恼

本报7月10日讯 (记者 孟
燕) 71岁的老人被困在电梯里
近一个小时，电梯维修人员被指

“姗姗来迟”。近日，家住槐荫区
经六路德裕家园的苑老先生对

自己的遭遇愤愤不平。但是物业
和电梯厂家工作人员均称及时
采取了必要的应急措施。

老人被困电梯

保安闻讯赶来

10日，苑老先生讲述了自己
的遭遇。他住在德裕家园1区3号
楼 1 3楼，已经入住近两年。“ 8
日早上7点一刻左右，俺出门买

早饭，下到10楼电梯突然停住
了。”苑先生指着楼层两部电梯
中的一部跟记者说，当时电梯
显示楼层的地方出现的是一个
故障符号，电梯内部仍有电。

“俺第一次遇到这种情况，
出门也没带着手机，一下子不知
道该怎么办了。”老人说，他在电
梯里“稳”了一会儿，也不知道过
了多长时间，大约是15分钟，想
起来试着按了按电梯内的两个

贴在小区物业办公室的电梯维保电话。
本报记者 孟燕 摄
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